

LA CRONICA,

PERIÓDICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES
DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas, 50 céntimos trimestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces á la semana.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.

Calle de Carrasco 27.

Anuncios

A Precios convencionales.

La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.

EL ARBOLADO.

IV.

Considerados en su accion interna, las raices llaman poderosamente la atencion del hombre investigador y curioso.

Porque segun la proximidad de los plantones y la tendencia de las raices á profundizar, así tambien el entramado subterráneo que forman.

Gracias a este entramado, hay un subsuelo resistente, sólido, tenaz y compacto, que sujeta fuertemente la arcilla y la sílice.

Gracias á este enverjado invisible, detienen los movimientos de tierras, el suelo se condensa, los abonos se aprovechan, las aguas procedentes de lluvias ó canales se filtran verticalmente, y la parte de esas raices que con el tiempo se descomponen y pudre, forma un hormigon vegetal que contiene y abona, que nutre, aproxima la molécula á la molécula, el terron al terron, la gran masa al todo.

Escalonados los árboles en las pendientes montañosas, forman diques robustos y tenaces, que impiden el descuajamiento de las montañas y fecundizan laderas inaccesibles escarpadas cuevas y precipicios, en los que se cultivan legumbres y granos, plantas forrajeras y oleosas, recurso de los animales de colono, alimento del colono y su familia.

¿Que sería de las fábricas de curtidos sin los árboles?

¿Qué haría sin árboles el farmacéutico?

¿De qué se mantendría el droguero?

¿Como alargaría el físico la vida que se le escapa?

No hay fenómeno en nuestra vida que no esté ligado con el árbol.

En el hogar, la lumbre nos habla del árbol.

La puerta que se abre á nuestro paso, el banco en que nos sen-

tamos, el coche que nos recibe, el vagon que nos conduce, el buque que nos transporta, el baston que nos sirve de apoyo, la muleta que nos ayuda, el cementerio que apenas vemos, todo existe, todo es, todo figura, todo nos habla del árbol; por él predicamos la utilidad, la devocion el placer, la necesidad, la esperanza, la alegría y el dolor.

Pedid las escrituras y documentos que atestigüen la extension de la finca que acabais de comparar.

Los hitos no parecen; la tradicion de los mas viejos del pueblo es el supremo árbitro entre el que compra y el que vende para evitar pleitos;

¿Sabeis por qué?

Porque los hitos y piedras se desistían, y el vecino toma sin escrúpulos terreno que no le pertenece de otro vecino, y lo labra y cultiva, y esto que no se nota un dia se conoce pasados muchos años; de aquí que las propiedades rústicas crezcan ó mengüen, segun los colonos ó administradores quieran.

¿Quereis que esto no suceda?

Suprimid los mojones ó cotos, los linderos ó hitos, que representan cascotes ó piedras de poco peso, sustituyéndolos por árboles, cuyos troncos no se transportan con facilidad,

Las fincas que se rodean de árboles, enclavadas están en límites que no varían, deleitan la vista y alegran el corazón.

Bien se nos alcanza que la division de la propiedad de Asturias, Galicia, Murcia, Alicante y otras provincias, no permite ensayar sistema tan útil y pingüe en resultados de linderos y division de propiedades; pero ni la propiedad ha de estar en esos puntos tan subdividida como hoy se encuentra, ni esto obsta para que el proyecto se realice en las condiciones á que nos referimos.

Den el ejemplo esos títulos de

Castilla, esos grandes de España, cuyas posesiones tanto convidan á ensayar y plantear la repoblacion forestal de unos puntos, la multiplicacion de árboles en otros.

De tiránico y atentatorio á la propiedad será tal vez calificado nuestro pensamiento.

Nosotros queremos ese atentado y amamos la tiranía del árbol,

De algun modo se ha de empezar.

Hora es ya de modificar nuestro clima.

Hora es de pensar en producir en casa las maderas que de los Estados-Unidos y el Norte de Europa se importan en nuestra Península.

Hora es de empezar por el árbol para seguir por el canal, continuar por el camino de travesía y concluir por unir el centro con la circunferencia.

Tiempo es de dar otro aspecto á nuestras campiñas, y producir lo que la tierra nos brinda y el clima nos presenta.

Y si nuestro pensamiento no produjere rápidamente los resultados que se desean, estimúlese la iniciativa del particular con premios que las diputaciones provinciales y municipios ofrezcan á los que en un año ó un número dado de años planten y obtengan mayor número de árboles.

Camine á la par del premio el castigo para contener esos instintos salvajes y feroces, que conspirando contra el árbol, forman el padron de barbarie de las naciones y escriben en el libro del crimen y el desprecio los nombres de los mutiladores ó asesinos del árbol,

El maestro de escuela, sin el árbol, es un predicador mudo.

El árbol, sin el maestro de escuela, es un huérfano sin tutor, un sér abandonado y miserable, un deserrado que camina al azar.

Vivir con el árbol es vivir.

Vivir lejos del árbol, es morir sin esperanza y sin consuelo.

El árbol es el aliento y el agua, es el vestido y la lumbre, es el bienestar y el lujo.

Para describir el árbol y su influencia civilizadora sobre la humanidad;

Para hablar de los árboles y del papel que representan en la familia.

Para condensar brevemente los beneficios de ese gigante de la vegetación en su triple manifestación higiénica, benéfica y utilitaria, necesitase poseer el talento y la pluma de Rojas Clemente, el espíritu observador y la filosofía profunda de D. Fermin Caballero.

Por mi parte, confieso ingenuamente no he hecho otra cosa en estos tres artículos que desflorar ligeramente una cuestión tan de sentido común como utilísima y necesaria en su aplicación práctica á nuestro país:

Si mis ligeras observaciones consiguen llamar la atención de los propietarios y hombres científicos en este asunto, creeré no he perdido ni hecho perder del todo el tiempo á mis lectores:

MANUEL PRIETO Y PRIETO.

Sr. Director de LA CRÓNICA,
Teruel.

Madrid 8 de Octubre de 1883.

La cuestión política ha vuelto á tomar cuerpo ayer, con motivo de reunirse el Consejo de ministros en la presidencia, bajo la del Sr. Sagasta.

La celebración de Consejo cuando no se había anunciado, tenía la explicación sencilla y natural de haberse recibido telegramas de París. Dijose sin embargo que también se habían abordado asuntos de política interior que comprometen grandemente la vida del ya casi inerte ministerio fusionista.

En lo que se refiere á la política exterior, el Gabinete Ferry se entretiene en disquisiciones y distingos y á cambio de hablar de la buena voluntad que tiene para el Gobierno español y apesar de la reacción favorable y casi entusiasta para España, que hay entre la gente honrada de la nación vecina, se dan las satisfacciones con nebulosidades y vacilaciones que segun parece no satisfacen al ministerio pero que desde luego satisfacen menos á la opinión pública.

Segun se cuenta, el Ministro de Negocios extranjeros de Francia Mr. Cha-

llemeil-Lacour, dijo al Sr. Duque de Fernan-Núñez, que el Gabinete no había querido tratar las cuestiones pendientes entre Francia y España, porque queria dejarlas integras para un Consejo especial que con ese objeto debía celebrarse al día siguiente, bajo la presidencia de Mr. Grevy.

Apesar de esto en el *Journal Officiel* apareció una noticia dando carácter oficial á las versiones comunicadas á los periódicos por la Agencia Havas, relativas á las esplicaciones mediadas entre S. M. y el Presidente de la República al visitarle éste para rogarle que asistiera al banquete del Eliseo.

Terminado el Consejo de ayer el señor Ministro de Estado comunicó instrucciones al embajador de S. M. y aun no se sabe el resultado que podran tener.

Antes de terminar el Consejo, el señor Sagasta salió para la estación del Norte, con objeto de esperar á la reina doña Isabel, que con las personas de su séquito llegaba del Escorial.

Los ministros entonces empezaron á hablar de política interior y á decir cada cual lo que pensaba. A un acuerdo no se llegó, pero todos convinieron en que el planteamiento de la crisis es inminente.

¿Como se resolverá? Esta pregunta es la difícil de contestar, pues en el seno del ministerio mismo, hay dos tendencias, la de los que quieren que la crisis sea inmediata y la de los que desean aplazarla hasta la reunion de las Cortes aun adelantando su convocatoria.

Los ministros al salir del Consejo guardaron mucha reserva de los acuerdos tomados, y de las ideas lanzadas, pero no tanta que no se adivinase el disgusto profundo que tenían, y en muchos el deseo de descansar ya en el fondo de sus hogares de las rudas tareas del poder.

Hoy no será ya porque para mañana se espera un telegrama de París que permitirá á los ministros plantear la crisis que hace días se halla en la atmósfera.

Es inútil decir tratándose de España que á estas horas circulan por todas partes candidaturas completas con todas las combinaciones, pero yo no tengo la costumbre de contribuir á la propagación de falsedades, ni á la elevación de personajes de mediana altura, poniendo sus nombres en circulación por la prensa, al lado de los de cargos importantes.

Se habla de un ministerio Sagasta con constitucionales puros, y de un Gobierno Posada Herrera que serviría de puente para ilusiones posteriores.

Para esto se preparan la izquierda, y sus hombres se mueven mucho y segun dicen no sin éxito.

Telegrafiaré á Vds. si fuere preciso la solución que se de al asunto, si se pone al fin sobre el tapete.

« 2 »

Ayer en la plaza de toros fué S. M. el Rey objeto de una ovación entusiasta.

La empresa había dispuesto un gran arco de verde ramage con lemas y dedicatorias, y estaba adornado el circo.

SS. MM. fueron saludados con vitores y aplausos al entrar y salir en su palco, cuando á petición de los aficionados dió un toro de gracia al brindarle los diestros la muerte de los tres primeros toros.

Basta por hoy porque la hora es avanzada y temo que no llégue la carta al correo

R.

NOTICIAS

Después de varios días de un viento N. tan fino y suave que ha hecho descender la temperatura hasta un extremo que todo bicho viviente ha tenido que echar mano de sus abrigos de invierno para blindarse contra tan implacable enemigo de los habitantes de esta capital, después de aparecer cubiertas de nieve las Sierras de Camarena, Albarracín, El Pobo y otras de esta provincia, se inició en la tarde del día 8, el benéfico viento S. E. que al suavizar mucho la temperatura nos ha favorecido con una abundante lluvia que asegura una buena sementera en todos los campos de la capital y pueblos del rio de Cellá, y favorecerá el nacimiento de los trigos en todas las tierras donde ya se había efectuado la siembra.

Están pues de enhorabuena nuestros labradores y se la damos de todo corazón. Tienen ya esperanza de cosecha y aun cuando la esperanza dista mucho de la realidad, siempre les reanimará algun tanto para que puedan soportar los irritantes tributos que les exige esta situación enteca, tan enteca que está llamada á desaparecer muy pronto apesar de las componendas y remedios extremos que á última hora la propinan los hábiles facultativos de la desacreditada ciencia fusionista.

Vivir para ver.

Porque aun cuando venga un remiendo, ó mejor dicho un apuntalamiento, será tan transitorio que no podrán sostener el edificio fusionista todos los arquitectos del mundo.

Y el edificio vendrá á tierra.

« 3 »

Ya ha llovido: nuestros productores saludan con júbilo á la lluvia benéfica que les ofrece un porvenir de resultados para sus afanes y fatigas: nosotros la saludamos también, no ya con júbilo sino con entusiasmo; pero habitantes desgraciados de esta mas desgraciada capital no nos esplicamos el motivo de que lo que tanto alegra á unos haya de contristar necesariamente á los otros.

Por que miren ustedes que tiene muy poco chiste que en el momento que caen dos gotas de agua, no haya un desgraciado vecino de Teruel que pueda atravesar esas calles de Dios sin peligro de ahogarse, no en agua, siquiera no fuera ni cristalina ni clara, que en esto somos poco escrupulosos, sino en fango y cieno, que es lo que continuamente nos acontece; pero somos tan buenos, tan cachazudos, tan pacientes que lo sufrimos con una resignacion inconcebible debido sin duda á las añejas costumbres de sufrimiento que nuestros municipios han introducido con sus inveteradas prácticas de proteccion á la sociedad y constante y envidiable abandono en todo lo que se refiere á los ramos de higiene y policia urbana.

Bendito sea el sufrido pueblo de Teruel y bendito sea también su Ayuntamiento dignísimo, que tanto protege á la agricultura en esto de acumular dentro del casco de la capital inmundicias y basuras que nos asfixian

« ⌘ »

Dicen que se va á abrir la famosa *Puerta del Municipio*.

Ya recordarán nuestros lectores que cuando se cerró dejó sin narices á los ediles por lo descortés y violento del portalazo.

Al abrirse creemos que el Sr. Panyagua se habrá echado mano á las suyas porque cuando menos han quedado bastante doloridas.

Como dicen también, que la superior disposicion deja la puerta medio abierta medio cerrada, se han cumplido las predicciones de «La Crónica» en todas sus partes.

Una semi, vice, casi, medio solucion seria que nuestro altivo municipio renunciando generosamente á los beneficios que le concede la real orden que ha recaído en este asunto, dejara la puerta cerrada, ó mejor dicho mandara tapiarla y de este modo daria una semi, vice, casi, medio leccion al ufano Sr. Panyagua que al fin y al cabo no ha salido tampoco muy bien parado en el asunto, porque como la tal resolusion es una especie de pastel comestible ó traga-

ble á pocos dias fecha, y la puerta tendrá por necesidad que volver á cerrarse, aconsejamos á nuestro municipio que sea previsor siquiera por una vez en su vida.

En el número próximo publicaremos la real orden referente á este asunto.

« ⌘ »

La Gaceta del día 7 publicó un decreto disponiendo que desde el 15 del actual la tasa aplicable á los telegramas para el interior del reino que no excedan de quince palabras, será de una peseta; para los que excedan de este tipo, 10 céntimos por palabra de aumento. La franquicia de cinco palabras para la direccion y la firma, quedan suprimidas.

En el mismo decreto se resuelve que los telegramas que se expidan dentro de cada provincia, estarán sujetos á una tarifa especial de 50 céntimos por quince palabras, y 5 céntimos por palabra de aumento.

Por otro decreto se autoriza la circulacion de pliegos que contengan valores declarados, solo para la Península á islas adyacentes.

« ⌘ »

Uno de los asuntos que más han llamado la atencion en los círculos de la Corte ha sido la dimision presentada por el respetable Sr. marqués de Urquijo del cargo de alcalde de Madrid.

Las resistencias que á toda reforma conveniente para los intereses de aquel municipio ha encontrado siempre en la mayoría de los concejales, adictos al Sr. Abascal é inspirados segun se dice por este, han impulsado al acaudalado banquero, que con aplauso de la generalidad del pueblo madrileño, ha venido presidiendo el primer ayuntamiento de España, á abandonar un puesto en el cual cada disposicion suya era un disgusto y toda iniciativa provechosa resistida por una mayoría que únicamente se inspira en conveniencias personales y de partido.

Como el Gobierno actual se halla hondamente preocupado con la suerte que el destino le tiene preparada, es de presumir que no se ocupe de la cuestion que motiva la dimision del Sr. Marqués de Urquijo, bien es verdad, que otros serán los encargados de darle cima, de acuerdo con las aspiraciones del pueblo de Madrid.

Antes de abandonar el Sr. Marqués de Urquijo su puesto ha hecho entrega al municipio de un donativo de 12.000 duros con destino á dotar á la Corte

de arbolado, dándola con esto mejores condiciones higiénicas de las que hoy disfruta.

« ⌘ »

El Gobernador civil de esta provincia há teleografiado al Gobierno de S. M. en nombre de la Excmo. Diputacion provincial, Excmo. Ayuntamiento y demás autoridades, ofreciendo á los pies del Trono su inquebrantable adhesion y su incondicional apoyo en defensa de los sagrados intereses que le estan encomendados.

« ⌘ »

Impreso en buen papel y con excelentes grabados, ha llegado á nuestra Redaccion «El Siglo» periódico quincenal de anuncios que se publica en Barcelona. También hemos recibido «El Diario de la Tarde» que ve la luz en Madrid, «El Anunciador de Aragon» de Zaragoza y «El Orden» de Burgos. Sean bienvenidos.

« ⌘ »

Promesas que hán sido hechas á la comision de nuestro Ayuntamiento en los centros oficiales

El expediente dealzada sobre el cupo de contribucion señalado al Ayuntamiento por los bienes comunales, se ha prometido resolver en el sentido de que se practique la comprobacion sobre el terreno, solucion que habia propuesto la corporacion municipal y á lo cual no quiso acceder la Delegacion de Hacienda de esta provincia.

También se ha prometido subvencionar al Ayuntamiento con el 25 por 100 del importe del presupuesto de escuelas, que ya remitió y obra en el Ministerio de Fomento, ó con el 50 por 100 si el proyecto se forma nuevamente introduciendo algunas modificaciones.

También há conseguido que se abonen á esta ciudad 15.094 pesetas que se le adeudan por veintinueve mensualidades de intereses atrasados, correspondientes al Pio-Legado conocido con el nombre de Santa Limosna.

« ⌘ »

En el [número próximo] daremos extensas noticias de las ferias celebradas en Alcalá de la Selva en los días 4 al 8 del presente mes.

« ⌘ »

Es tan escasa la concurrencia de cereales á este mercado, que apenas se efectuan operaciones, continuando los precios encalmados y con algunas tendencias á la baja.

« ⌘ »

En la velada que mañana tendrá lugar en nuestro teatro, organizada por la Sociedad Económica Turolense en recuerdo del memorable hijo de Valbona, fundador del *Monte de Piedad* D. Francisco Piquer, tomarán parte en la sección lírica las bellas y distinguidas señoras Carmen Amorós de Molero, y las señoritas Juana Larrad y Vicentita Domingo, acompañando al piano el notable pianista señor Basail. El aplaudido maestro compositor D. Joaquín Monton, ejecutará también en el clarinete una bonita fantasía sobre un motivo tirolés, compuesta por el mismo profesor.

La parte dramática está encargada á la no menos bella Fidencia Sanchez y los Sres. Martínez, Villanueva, Ibañez y Maorad (D. Máximo.)

El joven aficionado Sr. Perez Garzarán, ejecutará también en el cornetín una aria de la ópera *Anna Bolena*.

« ⊕ »

En otros tiempos, los ayuntamientos que miraban por el pueblo, cuando los panaderos se empeñaban en vender el pan caro comprando el trigo barato, establecían expendedorías por su cuenta.

Y ganaba el municipio y el pan bajaba de precio.

Hoy con estos concejales que al progreso nos empujan, ni por el *probe* procuran ni nos sacan de pañales.

« ⊕ »

Publicamente se murmura que el municipio en masa tiene acordado presentar su dimisión con motivo de la cuestión de LA PUERTA.

¡Dichosa PUERTA!... Pero parece que tenemos otra puerta en puerta y esta puerta es la Puerta de la Escuela normal de Maestras.

« ⊕ »

La Junta directiva de la Sociedad Económica de Amigos del País, nos ruega hagamos presente: que hasta las seis de la tarde del día de hoy, pueden los señores socios pasar por la Secretaría de dicha Junta, á manifestar el número y clase de localidades que desean se les reserve para la velada que ha de celebrarse el día 12 en honor de Francisco Plácido Piquer, teniendo en cuenta que los socios que hasta dicha hora no manifiesten expresamente sus deseos, se entenderá que renuncian á la adquisición de localidades para la citada función, ó que se resignan á ocupar las que no hubiesen sido espendidas hasta referida hora.

« ⊕ »

La colonia francesa de Sevilla piensa celebrar un acto de adhesión al pueblo español y protestar de la conducta de los energúmenos de París.

« ⊕ »

Segun declaraciones repetidas del Ministerio de Gracia y Justicia, la creación de las Audiencias de lo criminal no ha modificado en poco ni en mucho

la legislación vigente, relativa á los procuradores; pudiendo estos desempeñar dichos cargos en las poblaciones donde existan las referidas Audiencias de lo criminal, como en las antiguas capitales de partido, sin otros requisitos ni condiciones que las exigidas antes de su instalación, debiendo entenderse, por tanto, restringida la palabra *Audiencia* de la ley Orgánica á las antiguas territoriales.

« ⊕ »

Supone un telegrama recibido de París, que el general Thibaudin, Ministro de la Guerra saliente, en Francia, puede tener mayoría contra el Gobierno en la Cámara de diputados.

Esto sólo demuestra que está bien la situación en Francia.

« ⊕ »

ENTRADAS Y SALIDAS DE CORREOS en esta capital desde el día 15 del corriente.

Correo de Valencia llegada 6. 40. de la mañana.

Salida una de la tarde.

Alcañiz, salida 8 de la mañana.

Llegada 9. 40 de la mañana.

Albarracín, salida 8 de la mañana.

Llegada 5 tarde.

Madrid, llegada 10. 40 noche.

Salida una de la mañana.

Sr. Director de «La Crónica.»

Orihuela del Tremedal 5 Octubre 1883.

Mi distinguido amigo: como pasa todo en el mundo, pasaron también las importantes ferias celebradas en este pueblo en los días 25, 26 y 27 del pasado Setiembre.

Gran concurrencia de forasteros de los pueblos limítrofes, de esa capital, de las provincias de Guadalajara y Cuenca, y varios catalanes y valencianos que compraron en abundancia.

Las estensas y magníficas praderas del Egido, se hallaban ocupadas en varios sitios por unas 10, ó 12 mil cabezas de ganado lanar de todas clases y dientes, 2 mil de cabrio, mil próximamente de vacuno, bastante ganado mular y asnal y mucho y muy excelente ganado de cerda.

A tan rica y variada oferta habían de presentarse necesariamente codiciosos demandantes, apesar de los pocos años de existencia de la feria y así sucedió en efecto, realizándose las ventas siguientes; 3 mil carneros de 20 á 25 pesetas, mil cabezas de las demás clases de lanar á diferentes precios, cuatrocientos machos de cabrio de 25 á 29 pesetas, otras tantas cabras de 18 á 20 y muchos cerdos sin precios fijos, pero bastante alzados. Se realizaron también 300 mamonos de 100 á 125 pesetas.

El sencillo programa del Ayuntamiento fué cumplido con escrupulosidad en todas sus partes. Los ganados disfrutaron de pastos y aguas abundantes. La música recorrió las calles, y la función religiosa fué solemne y concurrenciosísima, estando encargada la oración sagrada al virtuoso cura párroco de esta localidad D. Ramon Corolla, el cual con su elocuencia de costumbre conmovió á todos los fieles, que le escucharon con religioso recogimiento.

Los concurrentes que nos honraron con su presencia, se marcharon muy complacidos y agradecidos á las atenciones y deferencias de que han sido objeto durante su permanencia en este hospitalario pueblo, deseándoles nosotros un viaje felicísimo y que no se olviden de regresar en el año próximo.

Por las importantes operaciones que quedan enumeradas, podrá V. mi querido Director, formar juicio de la progresiva importancia de estas ferias, de las que nada más diré por no molestarle, terminando con un pláceme á las autoridades, en especial al activo y celoso Alcalde de este pueblo don Juan Manuel Zurilla por su constante atención al cumplimiento de todos los servicios.

También es digno de elogio el comportamiento de la fuerza de la Guardia civil habilmente dispuesta y dirigida por el incansable cabo D. Fernando Amador Malfeito.

Y aquí concluyo, deseando que no sean ustedes víctimas del horrible frío que aquí experimentamos de pocos días á esta parte.

Sabe le quiere, su afmo. R. G.

ANUNCIO.

AGUAS MINERALES

DE

Segura de Aragon.

En la farmacia de ADAM, calle de SAN JUAN 71, se há establecido depósito de botellas de tan acreditadas aguas, de uso especial en las enfermedades de la vista. Se emplean estas aguas con el pulverizador y dirigiendo la corriente sobre el ojo, como si se le expusiera á la acción de una ducha ascendente.

En la misma farmacia se venden pulverizadores.

Precio de cada botella de 1 litro, 6 REALES.

Se abona por el casco 1 REAL.

Agua ferruginosa del mismo Establecimiento, 6 REALES BOTELLA.

4-6

Teruel:—Imp. de LA CONCORDIA.